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ABSTRAK 
 

Anis Masykhur: Dinamika Hukum Islam dan Hukum Adat dalam Undang-
Undang Baraja Niti Kesultanan Kutai Kartanegara (1635 – 1960 M)  

Penelitian disertasi ini dilatarbelakangi adanya keunikan corak 
keberagamaan masyarakat Kutai yang menunjukkan persinggungan antara hukum 

adat dan hukum Islam dalam kehidupan kesehariannya. Pada hasil penelitian awal, 
masyarakat Kutai yang berada di bawah wilayah Kesultanan Kutai Kartanegara 

sejak abak ke-16 menjalankan Undang-Undang Baraja Niti sebagai rujukan 
perilaku kewarganegaraan dan kebangsaannya.  

Disertasi ini dimaksudkan untuk menjelaskan dan menganalisis dinamika 
hukum Islam dengan hukum adat yang terdapat dalam pasal demi pasal undang-

undang tersebut.  
Jenis penelitian disertasi ini adalah penelitian kualitatif hukum normatif 

yang didukung dengan penelitian filologi. Untuk membaca isi pasal-pasal di dalam 
undang-undang tersebut menggunakan content analysis (analisis isi). Analisis isi 

dipergunakan untuk menganalisis konteks pasal-pasal tersebut dirumuskan. 
Pendekatan sejarah dan anthropologi juga dipergunakan untuk memperkaya hasil 

pembacaannya. Dalam menganalisis isi undang-undang tersebut digunakan 
tinjauan perspektif adat, perspektif hukum Islam yang tertuang dalam fiqh, dan 

selanjutnya ditampilkan bagaimana tinjauan hukum positif modern. 
Temuan penelitian disertasi ini adalah bahwa perubahan kedua hukum 

tersebut sangat dinamis mulai awal persentuhannya hingga perumusannya dalam 
pasal-pasal dalam undang-undang Baraja Niti. Baik hukum Islam maupun hukum 

adat melakukan penyesuaian satu dengan yang lainnya, tanpa meniadakan satu 
dengan lainnya. Corak akomodasi kedua hukum tersebut bersifat substantif-

fungsional. Selain itu, secara substansi pasal demi pasal, memiliki kemiripan 
dengan isi undang-undang kesultanan lain yang lebih dulu, seperti Undang-Undang 

Malaka, Undang-Undang Adat Jambi, Undang-Undang Sultan Adam Kesultanan 
Banjar, Undang-Undang Simbur Tjahaya Palembang dan lain sebagainya.  

Dinamika lebih intensif ketika keduanya bertransformasi menjadi hukum 
resmi pada kesultanan Kutai Kartanegara. Proses transformasi menjadi undang-

undang kesultanan telah mempertemukan titik-titik kesamaan antara hukum Islam 
dengan hukum adat hingga akhirnya menghasilkan sebuah rumusan hukum yang 

saling melengkapi antara keduanya, meski kadang bersifat eklektik. Para sarjana 
sebelumnya memandang hubungan antara keduanya saling mengunggulkan antara 

salah satunya yang selanjutnya melahirkan teori-teori secara pararel yang dimulai 
dari receptio in complexu, teori receptie, dan receptio a contrario. Penelitian ini 

melihat secara obyektif bagaimana rumusan pasal dalam undang-undang Baraja 
Niti yang menempatkan kedua hukum berdampingan dan saling mengisi antara 

hukum satu dengan yang lainnya. 
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ABSTRACT 
 

Anis Masykhur;  The Dynamics of Islamic Law and Adat Law in the Baraja 
Niti Act of the Kutai Kartanegara Sultanate (1635 - 1960 AD) 

The background of this research is the religiousness of Kutai community 

that shows the interrelation of adat law and Islamic law. The preliminary research 

considers the implementing of the Baraja Niti Act (Undang-Undang Baraja Niti) to 

regulate the citizenship and nationality interaction of the Kutai Community since 

the 16th century.  

This research examines the dynamics of Islamic law and adat law in this 

statute articles by articles.  

The research discusses the normativity of clauses with the philological 

approach. It means the formulation of norms in the statute was influenced the 

conditional and situational context. Therefore, the historical and anthropological 

analytic are also used to enrich the results. Furthermore, in describing the contents 

of the statute, the research reviews the adat and Islamic law perspective, and then 

how the modern positive law has adopted it. 

The research discovers an intensive interrelation and transformation of adat 

law and Islamic law to the positive law (as the statute). Both of them make 
adjustments without denying one another. The accommodating mode of the two 

laws is substantive-functional. Substantially, the clauses of the statute has 
similarities with the contents of other earlier Sultanate laws, such as the Malacca 

Law, the Jambi Adat Law, the Sultan Adam Law of the Banjar Sultanate, and so 

on. 

The dynamics are more intensive when both are transformed into the 

sultanate law of Kutai Kartanegara. The process of transformation into the sultanate 

law primarily to find the similarity between Islamic law and adat law and formulate 

the common clause, although sometimes it is eclectic. Scholars had previously 

stated the contra of the two. Many theories such as receptio in complexu, receptie 

theory, and receptio a contrario prove this contradiction. Although, this research 

discuss objectively the formulation of articles in the Baraja Niti Statute which take 

two laws complement one another. 
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ديرتج  
 تىن جارب نوناق فى فيرعلاو يملاسلاا ماكحلاا ينب تايمانيدلا :روكشم سينا

 )م ١٩٦٠ - ٦٣٥١( اراكنIراك تيوكةنطلسب

 في نييدلا بولسا عونت دوجو يه ةحورطلاا اذه ةباتك في عفادلاو عيجشتلا تناك

 .ةيمويلا هتايح في ةداعلاو ملاسلإا ماكحا ينب عطاقتلا رهظي يذلا اراكن 'راك تيوك عمتمج

 سداسلا نرقلا ذنم اراكن 'راك تيوك ةنطلس للاظ تتح تيوك لهأ نأ ،ثوحبلا ءارجإ دعبو

 للتحو ةلاسرلا هذه فصت .نيطولاو يسنلجا مهكولسل عجرمك تين جارب نوناق اورادأ دق رشع

  .نوناقلا ةدامو ةدام ثديح يذلا فيرعلا ماكحلااو يملاسلإا ماكحلاا تايمانيد

 ةيوغللا ثابحلأا عم لماكتلما نيوناقلا ثحبلا نم عون وه ةحورطلأا اذه ثبح عون

 ةغايص ةيفيك قايس ةءارقل ىوتلمحا ليلتح مدختسا ،هب ةدوجولما تلااقلما تÜوتمح ةءارقل

  .ةءارقلا جئاتن ءارثلإ ةيجولوبورطنلأاو ةييخراتلا جهنلا مدختست امك تلااقلما

 عمتجملل يلصلأا روظنلما مادختسï نوناقلا تÜوتمح فصو في ،كلذ ىلع ةولاعو

 بيايجلإا نوناقلا هانبتي فيك رهظأ ثم ،هقفلا في دراولا يملاسلإا ماكحلاا روظنم نإف ،يللمحا

 .ثيدلحا

 ليا املهاصتا ةيادب ذنم يربك روطت امهيف روطتلا نأ يه ةحورطلأا ثبح جئاتن نإ

 نود تلايدعت ءارجû نوناقلاو يملاسلإا نوناقلا نم لك موقي .تىن جارب نوناق ةغايص

 ،يرهوج لكشب .Üًرهوج ايًفيظو يننوناقلا في لصاوتلا عضو برتعي و.رخلآل اهمدحأ راكنإ

 نوناق لثم ،ىرخلأا ةقباسلا ةنطلسلا ينناوق تÜوتمح عم هباشت هجوأ نوناقلا ةدام يدل

 .كلذ يرغ امو ،راجنب ةنطلس في مدآ ناطلسلا نوناقو ،فيرعلا بيماج نوناقو ،اقلم

 'راك تيوك ةنطلس نوناق لىإ اهملاك لوحتي امدنع ةفاثك رثكأ تايمانيدلا نوكت

 ةيملاسلإا ةعيرشلا ينب هباشت طاقن ةنطلسلا نوناق لىإ لوحتلا ةيلمع دتج نأ بيج اراكن

 رظن .ةيئاقتنا ً¨ايحأ ا´أ مغر ،امهنيب ةيليمكت ةينوناق ةغيص ايرًخأ جاتنلإ فيرعلا نوناقلاو

 اقًحلا تبنجأ تيلا ةيرظنلا ينب ةنيهم ا´أ ىلع يننثلاا ينب ةقلاعلا في اقًباس نوثحابلا

   و ، receptio in complexu  ، receptieـب اءًدب يزاوتلï تÜرظنلا

receptio a contrario في تلااقلما ةغايص ةيفيك في ةيعوضوبم ثحبلا اذه ثحبي 

 .ضعبلا يلع  امهضعب نلاخادتيو بنج لىإ ابًنج يننوناقلا عضي يذلا تين جارب نوناق


